SOCIOLOGIA



Instituto de Investigaciones Sociales Universidad Nacional Autónoma de México

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Rector: José Sarukhán

Secretario General: Salvador Malo Álvarez

Director General de Publicaciones: Vicente Quirarte

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES

Director: Ricardo Pozas Horcasitas

Secretaria Académica: Rosalba Casas Guerrero

REVISTA MEXICANA DE SOCIOLOGÍA

Director: Ricardo Pozas Horcasitas

Fundador [1939]: Lucio Mendieta y Núñez

Editora: Sara Gordon Rapoport

Comité editorial:

Ignacio Carrillo Prieto, John Coatsworth, Charles Cooper, Brígida García, Néstor García Canclini, Sara Gordon Rapoport, Massimo Livi Bacci, Larissa Lomnitz, Daniel Pécaut, Ricardo Pozas Horcasitas, Juan José Saldaña, Rodolfo Stavenhagen, Peter Ward, Francisco Zapata.

Edición al cuidado de Lili Buj

Diseño de la edición: Rolando Palacios

Portada: Juan Berruecos

REVISTA MEXICANA DE SOCIOLOGIA

AÑO LIV/NÚM. 1

ENERO - MARZO DE 1992

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO Instituto de Investigaciones Bibliográficas. Catalogación en Publicación

305

Revista Mexicana de Sociología. Año 1. Marzo/abril de 1939. México, UNAM, Instituto de Investigaciones Sociales.

v. ilus. 23 cms trimestral

1. Sociología, Publs. period. 2. Ciencias Sociales. Publs. period. I. UNAM, Instituto de Investigaciones Sociales.

Número de Certificado de Licitud de Título Núm. 5547 y de Contenido Núm. 4292, expedidos el 8 de febrero de 1991.

Distribución y suscripciones: Laura Chaho Vega Torre II de Humanidades, 7º piso Ciudad Universitaria,

04510 México, D. F.

	Suscripción anual	Números sueltos	Números atrasados
ESTADOS UNIDOS Y CANADÁ: (correo ordinario)	60.00 dls.	18.00 dls.	18.00 dls.
EUROPA, ASIA Y ÁFRICA: (correo ordinario)	60.00 "	18.00 "	18.00 "
AMÉRICA CENTRAL: (correo ordinario)	25.00 "	8.00 "	8.00 "
AMÉRICA DEL SUR: (correo ordinario)	25.00 "	8.00 "	8.00 "
AUSTRALIA: (correo ordinario)	60.00 "	18.00 "	18.00 "
MÉXICO: (correo ordinario)	55 000.00 m/n	15 000.00 m/n	15 000.00 m/n

Índice

Presentación	iii
I. SECTOR AGRÍCOLA Y MERCADO DE TRABAJO	
Posibles pérdidas y ganancias bajo un Tratado de Libre Comercio entre Estado Unidos y México.	s 3
Donald Freebairn	
El propósito de este artículo es analizar las condiciones de la integración de los sectores agrícolas de los dos países bajo un tratado de libre comercio. Los abrumadores retos que presenta Estados Unidos para la agricultura mexicana se relacionan con la excesiva capacidad productiva de la agricultura estadunidense y la capacidad del sector para responder a las iniciativas de las políticas. Se estudia como ejemplo la competitividad de dos tipos de cultivos: hortalizas para su procesamiento y granos básicos. Dado que las "reglas del juego" cambian debido a la acción gubernamental, unos ganan y otros pierden, por lo que se necesita que al menos una parte de las ganancias potenciales se redistribuyan a quienes pierden con los cambios y sólo los gobiernos tienen la capacidad de organizar una respuesta como ésta.	
This essay analyzes the conditions in which the agriculture sectors of Mexico and the United States match under a Free Trade Agreement. The overwhelming challenges that the United States poses to the Mexican agriculture are several, among which we can mention their surplus capacity and their ability to implement new and diverse policies in their peculiar rural sector. One of the points of discussion is the competitiveness of two types of crops: vegetables to be processed and basic grains. Due to certain governmental actions, "the rules of the game" tend to change and so some win and others lose. Thus, at least a part of the future benefits should be allotted to those who lose with the aforementioned changes—and only governments are capable of providing such a response.	
La flexibilidad del mercado de trabajo rural	29
Sara Lara Flores	
El sector agroexportador se ha caracterizado siempre por una gran flexibilidad en los procesos productivos, tendiente a adaptarse a los cambios naturales y a las fluctuaciones del mercado. No obstante, esto tiene fuertes repercusiones en el mercado, lo que se traduce en una serie de	

viii ÍNDICE

desventajas para los asalariados. Incertidumbre y eventualidad, concentración y sucesión escalonada de la demanda de mano de obra, migración y "rurbanización" son algunas de las facetas del mercado de trabajo rural en Latinoamérica y pueden resumirse en una palabra: precarización. En este contexto, diferentes estimaciones indican un gran crecimiento del trabajo asalariado femenil en toda América Latina y que son las mujeres, junto con los indígenas y los niños los protagonistas de las nuevas tendencias del trabajo rural.

The production process of the exporting agricultural sector of Latin American countries has always shown a great capacity to adapt both to the natural changes in nature and to the constant market instabilities which in turn have a negative effect on the workers. Some characteristic traits of rural labour in Latin American countries are uncertainty and part-time jobs, undue concentration of workers in certain areas, migration and "rurbanization". All of them can be summed up in one single trend: impoverishment. That is why different studies have found that the tendency is that an increasing number of women work and receive a salary. As a consequence, the different ethnic groups, women and children are now the main actors of the new current of rural labour in Latin America.

Reflexiones sobre el mercado de trabajo en el campo latinoamericano 49

Hubert Carton de Grammont

Sin duda existen muchos elementos en común en el desarrollo económico y social de América Latina: un proceso similar de colonización; una relación igual de dependencia, primero con Europa y luego con Estados Unidos; una estructura agraria parecida; una relación desigual entre la economía campesina, la cual expulsa mano de obra para complementar sus ingresos agrícolas con el trabajo asalariado, y una empresa capitalista que absorbe temporalmente gran cantidad de esta mano de obra. En este contexto, el autor intenta destacar cuáles son las actuales tendencias del mercado de trabajo rural que parecen comunes al conjunto de los países latinoamericanos.

Undoubtedly, in the economic and social development of Latin American countries one can distinguish many related traits: a similar colonization process; the same relations of dependency, first with Europe and then with the United States; a similar rural structure; and unequal relations between rural economy (in which its farmers have to look for jobs outside of the farm because it doesn't provide them with enough money) and a capitalist enterprise that temporarily absorbs a great portion of such labour. After giving a general account of the situation, the author draws a specific outline of the present trends of the rural labour market in all the Latin American countries.

Christian Gros

En este texto se da una explicación acerca de las razones de la victoria de los conservadores en las elecciones presidenciales de 1985 en Brasil, lo cual acabó con las esperanzas de un proyecto de reforma agraria. A continuación se analiza hasta qué punto los acontecimientos de los últimos años podrían afectar profundamente el futuro del país en este terreno y se plantea la pregunta acerca de si es posible aún apostar a una intervención decisiva del poder

ÍNDICE

público que logre disminuir la desigualdad del acceso a la tierra, obligue a los propietarios a cultivar mejor sus tierras, v modifique los parámetros de colonización.

The essay explains why the Conservatives won the 1985 Presidential elections in Brazil and how this outcome prevented the implementation of a long expected agrarian reform program. Next, the author describes the great impacts that the events of the last few years could produce in this field for the future of the country, and he raises the following question: Can we still expect a crucial intervention of the government that can reduce the unequal conditions in the access to land; that can force the landowners to search for better ways to cultivate the soil, and that can change the parameters of colonization?

II. POLÍTICA Y ACTORES SOCIALES

Empresarios,	, partidos y (democratización en	Brasil												7	77
--------------	----------------	--------------------	--------	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	---	----

Bolívar Lamounier

A pesar de la crisis económica, Brasil vive hoy su mayor oportunidad democrática y realiza un gran esfuerzo de reestructuración económica desde los años treinta, en un intento por adaptarse a la gran tendencia mundial. En este sentido, el papel de los empresarios y partidos políticos es esencial para la reflexión acerca de estos procesos de consolidación. Sin partidos lo suficientemente fuertes no hay democracia estable; y sin un empresariado sólido, lúcido, confiado y razonablemente organizado de manera autónoma, no puede haber una economía de mercado adecuada para la democracia. Este artículo aborda estos temas en el contexto de los gobiernos anteriores al de Collor y durante éste, cuyo plan de modernización ha despertado gran controversia.

In spite of its economic crisis, the Brazilian people live nowadays in optimal democratic conditions and, since the thirties, it has made great efforts to restructure its economy in an effort to participate in the great world tendencies. However, the role played by entrepreneurs and political parties will be crucial in the discussions of this process. There cannot be a sustained democracy without strong enough parties; and there cannot be an adequate market economy for democracy if its entrepreneurship is not trustworthy, enlightened, confident and reasonably well organized. The article discusses these topics within the context of the previous governments and it also analyzes President Collor's modernization program, which has become quite controversial.

Sindicatos, crisis económica y alta inflación en Brasil y Argentina 99

María Herminia Tavares de Almeida

En este artículo, la autora intenta comparar las respuestas de los sindicatos a las políticas antiinflacionarias que los primeros gobiernos civiles instauraron en Brasil y Argentina durante los años ochenta. El objetivo es abordar las limitaciones políticas de las estrategias sindicales que contribuyeron a crear el círculo vicioso de luchas defensivas por la indexación de los salarios y cuyo resultado material fue muy incierto. Analiza las circunstancias políticas y económicas en las que se desarrolló el movimiento sindical en ambos países; describe detalla-

x ÍNDICE

damente algunas experiencias particulares de cada país, y finalmente llega a ciertas conclusiones acerca de los acontecimientos que tuvieron consecuencias para la consolidación del poder sindical en ambas sociedades.

In this research paper the author confronts the unions' response with the anti-inflationary policies that the first civil governments implemented in Brazil and Argentina in the eighties. The main point is to focus on the political handicaps of unionist strategies that contributed to create the vicious circle of defensive struggles for salaries indexation and whose practical outcome turned out to be quite ambiguous. She also discusses the political and economical circumstances in which union movements took place in these two countries, describes in detail some particular experiences in each of them and eventually comes to some conclusions about the events which had an impact in the strengthening of union influence in both societies.

Intelectuales, tecnócratas	y cambio social en Chile	139

Patricio Silva

En los últimos 30 años, la sociedad chilena se ha constituido en un verdadero laboratorio social donde se han realizado diversos ensayos de proyectos político-económicos. En Chile se ha aplicado el liberalismo demócrata-cristiano, el socialismo democrático, el reciente proyecto de neoliberalismo autoritario y finalmente, el restablecimiento del régimen democrático. ¿Quiénes han sido los arquitectos de las diversas construcciones político-sociales y cuál ha sido el papel de la intelligentsia en la formulación, difusión y aplicación de dichos proyectos sociales? Este artículo tiene como objeto elaborar una interpretación preliminar del papel de la intelectualidad chilena en los proyectos políticos aplicados en el país desde los años sesenta hasta el presente.

In the last 30 years, Chilean society has become a social laboratory where several political-economical systems have been tried, namely: Democrat-Christian liberalism; Democrat Socialism; the recent authoritarian Neoliberalism and, finally, the reestablishment of the Democratic regime. Who have been the architects of these various political-social "frameworks"? What role has the intelligentsia played in the creation, promotion and translation into action of such political and social orders? The main point of the essay is to tentatively interpret the role played by Chilean intellectuals in the political tendencies of the country from the sixties to the present day.

_		1. 1/.*	1 5 1	~=
ŀ	Democratización v cu	ltura tvolitica (de macac en Bracil	h ' <i>h</i>
١.		nuna wanuca c	uc masas en brasii	.,,

José Alvaro Moisés

En vísperas del siglo XXI, descubrimos que es la democracia liberal y no las revoluciones socialistas el gran personaje del siglo que se cierra. Este artículo examina preguntas como las siguientes para el caso de Brasil: ¿en qué medida las masas de las nuevas democracias presentan orientaciones, actitudes y patrones de comportamiento compatibles con el funcionamiento del nuevo sistema político? ¿Hasta dónde las exigencias mínimas de participación requeridas por la democracia se perciben como medios adecuados a través de los cuales los diferentes segmentos pueden presentar sus demandas al sistema político? ¿Las concepciones en torno a la democracia de los distintos segmentos del público abrigan la alternativa de cambios en el sistema?

ÍNDICE xi

At he turn of the new millennium, scholars have found that the great protagonist of the XX century was the liberal democracy, not the Socialist revolutions. In the particular case of Brazil, this essays provides some answers to the following questions: Are the masses of the new democracies presenting biases, attitudes and behavior patterns consistent with the new political system? Up to what point the minimal participation that democracy requires is perceived as an adequate means through which the different strata can present their demands to the political system? Is it possible to change this system through the concepts of democracy that the different social segments hold?

¿Democracias inciertas o democracias consolidadas en América Latina? 205

Manuel Alcántara Sáez

En este estudio se intenta categorizar a la democracia en América Latina en los años noventa, analizando los acontecimientos insólitos de su historia, cuyos numerosos cambios de diversa naturaleza han propiciado la instauración de gobiernos democráticos en casi todos los países de la región en el lapso de casi una década. El autor pone de manifiesto los antecedentes que propiciaron estas transiciones durante los años ochenta y las repercusiones de las condiciones en que ocurrieron, así como el salto cualitativo que los nuevos sistemas democráticos deberán dar para superar la notable incertidumbre en la que se encuentran y finalmente alcanzar el grado de democracias consolidadas.

This article classifies the different types of democracy during the eighties in Latin America. It discusses the striking events in their history, the diverse upturns—that have made possible the establishment of democratic governments in most of the countries of this region in almost a decade. The author analyzes the background elements that eventually brought about such transitions during the eighties, as well as the influence that the political circumstances had in all the process. He also states that in the years to come, the new democratic systems will have to redress their shortcomings in order to reach a really sound democracy.

Humor y po	olítica en México																										22	5
------------	-------------------	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	--	----	---

Samuel Schmidt

Dentro de las formas de participación política informales, el humor político es una de las más socorridas en nuestro país. Sus efectos no son ni abiertos ni inmediatos. Sin embargo, su impacto en la cultura política lo convierte en un objeto de estudio e investigación particularmente importante. Aun así, se trata de un tema que ha sido especialmente ignorado por los académicos y especialistas y en este artículo se parte del supuesto teórico de que el humor político es sólo una forma más de participación motivada por la frustración social derivada del predominio del Estado y su política sobre la sociedad.

Among the offhand ways to participate in politics, humor is one of the most practiced in Mexico. Its impacts are neither evident nor immediate. However, its influence in political culture make it a particularly important subject to study, even though it has been consistently set aside by analysts and scholars. This article assumes that humor related to politics is just one more way to participate, given the social frustration due to the State's predominance in Mexican society.

xii ÍNDICE

III. MATERIALES DE INVESTIGACIÓN

Silvia Gómez Tagle

Esta investigación se realizó con la participación de analistas e investigadores, gracias a lo cual ofrece un panorama muy amplio de lo ocurrido en las elecciones federales de 1991: desde la legislación electoral hasta el cómputo de los votos y los resultados. El esfuerzo colectivo tuvo como meta generar información sistematizada acerca de los procesos electorales federales y ofrece una visión novedosa de cada una de las entidades estudiadas, permitiendo apreciar las enormes diferencias que existen en el clima político y el desarrollo mismo de las elecciones, en la participación de los partidos, el control de los gobernadores, los candidatos, la ausencia de medios de comunicación independientes y las características culturales y demográficas de cada entidad.

Several analysts and researchers participated in this investigation that offers a wide view on the 1991 electoral process in Mexico—from its legal aspects to the role played by computers in the final recounting of votes. Each contribution provides systematic information about the Mexican federal electoral processes whereby the reader can get a new perspective on the wide variety of aspects under discussion, namely: the political climate and the electoral process itself: the performance of the several parties: the means to use the governors influence in the states; the candidates: the lack of non-governmental mass media, as well as the cultural and demographic characteristics of each state.

Víctor Manuel Durand Ponte

Los estudios acerca del comportamiento electoral de los mexicanos han evidenciado que a mayor urbanización o mayor modernización, los ciudadanos tienden a votar más por los partidos de oposición y menos por el PRI, es decir que existen pruebas de que la variable urbana influye sobre al menos una parte de la cultura política —el voto— y puede suponerse que también ocurre lo mismo en otras dimensiones. En este artículo se describe la cultura política en seis ciudades y tres municipios conurbados a grandes metrópolis, en un intento por demostrar si ocurren variaciones en función de su desarrollo.

The outcome of the recent Mexican electoral process shows that the higher the degree of urbanization or modernization of the citizens, their tendency to vote in favour of the opposition parties and more against the one in office—the Institutional Revolutionary Party (PRI)— is clearer; in other words, there is evidence in the sense that an urban environment has some impact on at least a portion of the citizenship's political culture; the vote, and thus it can be assumed that the same happens in other fields. This research describes the political culture in six cities and three conurbated municipalities in an attempt to find any variation in terms of their development.

ÍNDICE xiii

	,	,
IV	SECCION BIBL	JOGRAFICA

		~	
ν	LC	ΕÑ	AC

Gillespie, Charles Guy, Negotiating Democracy. Politics and Generals in Uruguay,	
Cambridge, Cambridge University Press, 1991 (Cambidge, Latin American	1
Studies), 264 pp	325

Silvia Dutrénit Bielous

Robert M. Carmack (comp.), Guatemala: cosecha de violencias, Facultad Latinoa-
mericana de Ciencias Sociales-FLACSO, San José, Costa Rica, febrero de 1991,
515 pp

Manuel Ángel Castillo G.